
Bandera Roja

MOVILIZAR A LAS MASAS PARA EL COMUNISMO

PARTIDO COMUNISTA OBRERO INTERNACIONAL * WWW.ICWPREDFLAG.ORG

**Fight for Communism
Luchar por el Comunismo**



Apariencia y Esencia

EL TITANIC ESTABA BIEN CUANDO ZARPÓ DE AQUÍ

La semana pasada, la ciudad de Belfast en Irlanda del Norte celebró el centenario aniversario del lanzamiento del Titanic, el cual fue construido allí. Un vocero dijo que el buque, que se hundió en su primer viaje, estaba “en buenas condiciones cuando zarpó de aquí.” Es fácil ver por qué algunas personas pensaron que este era el caso en ese entonces: El buque era completamente nuevo y lo anunciaban como “imposible de hundirse”. Pero esta idea fue — y sigue siendo — superficial y errónea. Aunque no fuera obvio, el Titanic, al igual que otros buques, tenía una falla grave: si suficientes de sus compartimientos resultaban dañados, se hundiría.

Este ejemplo recalca una distinción fundamental entre dos aspectos diferentes de las cosas. La apariencia de algo es su lado superficial, la parte que podemos ver o fácilmente indagar. La esencia de una cosa es su verdadero carácter, interno o subyacente, que puede o no ser lo que aparenta ser.

Las apariencias no son necesariamente subjetivas, sino que pueden ser reconocidas por mucha gente. Un relámpago, por ejemplo, puede ser fotografiado y puede ser medido, puede ser visto por cientos de personas. Lo que ellos sin embargo no ven, es la esencia del relámpago, la descarga eléctrica que produce el destello y el estallido. La apariencia de la varicela es obvia, pero la esencia de la enfermedad, una infección viral, no es visible.

Buscando la Esencia.

La esencia de una cosa o proceso explica lo que causa la cosa, y descubriendo esa causa puede ser difícil ya que esta es generalmente distinta a la aparien-

cia. Marx escribió que el estudio científico no sería necesario “si la forma manifiesta y la esencia de las cosas coincidiesen directamente.” Encontrar la esencia generalmente significa formular una teoría correcta y probarla en la práctica. Uno de los diseñadores del Titanic, que estaba en el barco cuando éste chocó contra un témpano, utilizó inmediatamente las teorías de física para calcular que el buque se hundiría, una vez que supo la extensión del daño. Marx pudo desarrollar teorías que explicaron características importantes del capitalismo. Los precios de las cosas, por ejemplo, son apariencias, pero la esencia de ellas lo cual explica su precio promedio, es el trabajo humano necesario para producir esas cosas.

Las esencias se desarrollan.

Algunas personas cometen el error de pensar que una esencia es permanente e impide los cambios. Esta idea descartaría el desarrollo dialéctico de las cosas. Marx señaló que la esencia humana “no es inherente en cada individuo singular.” En lugar de eso, la esencia está contenida en las relaciones sociales de las personas, por lo tanto la esencia cambia al cambiar la sociedad. La naturaleza interna de la economía de EEUU también ha cambiado a través de las últimas 5 o 6 décadas. Ha ido desde producir principalmente mercancías a las fiñanzas y la especulación que ha conducido a la crisis actual (en 2010, las ganancias corporativas del sector financiero de EEUU fueron un 50% más altas que el sector manufacturero).

Esencia e Ilusión.

Distinguir la esencia de la apariencia es crucial para entender cómo funciona el capitalismo y superar las

ilusiones acerca de él. Una ilusión fundamental del sistema es que a los trabajadores se les paga por su trabajo. La verdad es que el valor de los productos que los trabajadores pueden comprar con sus sueldos es substancialmente menor que el valor que ellos crean cuando trabajan. La plusvalía, el trabajo que no se les paga a los trabajadores, es la fuente de las ganancias de los capitalistas.

Algunas apariencias son ilusiones que son creadas deliberadamente. Los capitalistas afirman que las elecciones les permiten a todos jugar un papel en decidir las leyes y las políticas. En esencia, no obstante, las elecciones son una farsa que trata de hacer que el dominio capitalista parezca legítimo. Ellas son tan falsas como la lucha libre profesional. Todos los candidatos son leales a los patrones, y lo que realmente hacen a menudo no tiene relación alguna con lo que dicen apoyar.

La Esencia y la Lucha por el Comunismo.

Llegar a la esencia de las cosas revela posibilidades que no son siempre obvias. Esto incluye esa capacidad de la clase de trabajadora para rebelarse y luchar valientemente en contra de la opresión capitalista. Hoy vemos esto por todo el mundo árabe, pero hace un año era invisible. La esencia del capitalismo incluye la intensificación de las contradicciones, lo cual aumenta sus debilidades cada día, debilidades que ayudan a crear las condiciones para la revolución comunista y hacer nuestra victoria posible.

